

# EL AVISADOR.

SEMENARIO CATÓLICO.

SE PUBLICA  
TODOS LOS JUEVES.

SE SUSCRIBE EN LA CALLE COMEDIAS, NÚM. 11.  
DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA  
á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.  
En la capital, 2 reales al mes; y fuera de ella  
6 reales anticipados el trimestre.

## LOS ÚLTIMOS SACRAMENTOS.

### IV.

Siendo, como vimos en el número anterior, de la mayor importancia la recepción de los últimos Sacramentos para los enfermos, ¿cómo es que muchos pisan los umbrales de la eternidad sin haberlos recibido? ¿Cómo es que muchos cristianos, después de haber vivido no tan santamente como pide la ley de Dios, al caer enfermos no se apresuran á buscar la única medicina que cure las llagas de su alma, antes que ésta se presente al Juez de vivos y muertos sin haberse reconciliado con su justicia aprovechándose de su infinita misericordia? ¿Por qué los parientes del doliente, viéndole en peligro de perderse y estando en su mano la salvación del desgraciado, no se dan prisa á socorrerle, procurándole la recepción de los Santos Sacramentos?

Se comprende que el enfermo agobiado con las molestias y dolores de su enfermedad, mayores cuanto más grave ésta se presenta, no conozca su estado, no reflexione que puede morir de un momento á otro, que puede perder el conocimiento é incapacitarse para recibir los auxilios de la gracia divina que le ha de salvar, y por lo mismo no pida los Sacramentos, ni mande llamar al ministro y legado de Dios, que le ponga en regla su pasaporte para la eternidad; pero los que le asisten, los amigos, los parientes, los vecinos, que ven cómo vá faltando poco á poco la vida y cómo vá viniendo la muerte á todo correr; que tienen expedita la razón para conocer el peligro de perdición eterna en que se halla el pobre enfermo ¿qué razones pueden alegar para cohonestar su apatía? ¿para estarse tranquilos, viendo cómo se apaga la vida temporal, sin cuidar de la eterna, única que ya puede salvarse?

Esto es verdaderamente increíble en hombres que tengan expedito el uso de la razón y que además se llaman cristianos. Y sin embargo es demasiado cierto que en muchísimos casos sucede así y se muere el paciente sin que él lo sepa y sin que nadie le auxilie. ¿Cómo puede ser esto, repetimos?

### V.

Dos excusas suelen alegarse comunmente para cohonestar semejante proceder; una por los que no creen ó creen solo á medias, y otra por los que creyendo que solo la recepción de los Sacramentos puede salvar el alma, no quieren, á pesar de su fé, molestar al paciente.

Pudiéramos desentendernos de los primeros, puesto que hablamos á cristianos; pero, aún tratándose de los incrédulos y de los tibios, no tiene explicación racional su conducta. Veamos.

Tres casos pueden presentarse; que sea incrédulo ó muy tibio el enfermo; que, siendo el enfermo buen creyente sean incrédulos ó tibios sus amigos y deudos; y por último, que tanto el paciente como la familia sean muy tibios ó del todo incrédulos.

En el primer caso, cuando el enfermo no cree, pero si los que le asisten, podemos preguntarles: ¿Qué clase de fé es esa, que confesando no haber salvación para el hombre fuera de la Iglesia católica, deja morir á una persona querida sin poner antes los medios para reducirla al buen camino?

Segun la fé que profesan los que asisten al moribundo, este desgraciado se perderá sin remedio, puesto que le suponemos incrédulo. ¿Y su amigo, su padre, su hermano que le asiste lo vé tranquilo caminar á la eterna perdición? ¿Y no hará cuanto pueda por salvar aquel alma que le es tan querida estando en su mano el remedio? ¿No sabe este cristiano que la misericordia de Dios está dispuesta á recibir al pecador hasta el último momento? Y si esto sabe y cree y no pro-

cura al necesitado el único medio de salvarle ¿no podremos llamarle con razon asesino de su alma?

La incredulidad, por lo mismo, ó la tibieza del enfermo léjos de ser un motivo para no llamar al sacerdote, es por el contrario un poderoso estímulo para avisarle, y avisarle con tiempo, con mucha anticipación, antes que se agrave la enfermedad y pierda el paciente su conocimiento.

Si se dá el segundo caso, cuando el enfermo es fervoroso ó simplemente buen cristiano, aunque haya tenido sus debilidades y flaquezas, como tiene todo hombre mientras vive, pero sus asistentes no creen ó creen á medias, ¿obrarán éstos racionalmente privando á su deudo de la recepción de los Sacramentos, porque no crean ellos en su eficacia? No, no obran conforme á razón, por muchos motivos.

Primero, porque tratándose de un asunto ajeno, deben conformarse con el modo de ver del interesado y no con el suyo, pues esto pide el respeto que se debe á todas las opiniones, segun nos están diciendo todos los dias los libre-pensadores.

Obrar de otro modo seria imponerse puesto que les consta, que si el enfermo conociera su estado, llamaría ó mandaría llamar al sacerdote para que le auxiliara; y no es digno de personas honradas abusar de la impotencia del prójimo para contrariar sus opiniones, sean las que fueren.

Segundo, porque ni los incrédulos, ni mucho ménos los tibios y medio-creyentes pueden tener certeza de que sea más seguro su proceder que el de los cristianos; porque están incapacitados para afirmar que no es cierto lo que dice nuestra fé respecto al cielo, al infierno, á los medios de evitar éste y conseguir aquél.

¿Y es prudente ni racional exponerse á que la persona amada se pierda para siempre, cuando quizá se la hubiera podido salvar por siempre?

La incredulidad nada tiene para ayudar á bien morir, la fé tiene los Sacramentos. Supongamos por un momento que aciertan ellos, estando equivocados nosotros; ¿se pierde algo porque se practiquen los ritos católicos? Si nada sirven, nada harán; serán remedios anodinos, pero inofensivos.

Volvamos la hoja y hagamos la hipótesis contraria, esto es, que tenemos razón nosotros contra los incrédulos, como es cierto, aunque aquí solo lo demos como hipotético. Esto supuesto, tendríamos que un desgraciado se perdió eternamente sin remedio, por no prestarse los que le asisten á usar con él el medio cierto (en el caso) de su salvación.

Ahora bien, cuando hay una enfermedad grave, mortal, para cuya curación solo se encuentra una medicina probablemente eficaz pero ciertamente inofensiva ¿qué aconseja la más vulgar prudencia? ¿qué hacen todos los médicos del mundo? usarla, me decís, propinarla al enfermo por lo que pueda valer, ya que no hay otra.

Pues este es nuestro caso. En la suposición más favorable para la incredulidad, los Sacramentos no sirven para nada, pero no hacen daño al ménos. En la suposición católica son remedio seguro y eficaz. ¡Incrédulos! si sois lógicos, si sois racionales, procurad á vuestros enfermos esa medicina, aunque no creais en ella, porque cree el paciente, porque cree la Iglesia de todo el mundo, porque no perjudica, porque nada perdeis, ni os exponéis á perder; mientras que os exponéis á ganar para vuestro amigo el reino de Dios.

Todas las antedichas consideraciones tienen aplicación al tercer caso; por lo cual no insistimos en él y terminamos este artículo, ya bastante largo.

## RECTIFICACION.

El Sr. Vizconde de la Torre de Albarragena,

nos escribe suplicando la rectificación de una frase que criticamos en el número 29 de EL AVISADOR.

Nos reíamos en aquel número de la agudeza del *Farol*, porque había escrito que la Inquisición *martirizó y sacrificó insignes razones*.

Dicenos el Sr. Vizconde, autor del artículo de donde tomamos la frase, que él no escribió *insignes razones*, sino *insignes varones*, como lo prueba con el número 147 de *La Reforma* que nos envía junto con la carta. Y en efecto, *La Reforma de Cáceres* trae *insignes varones*; solo que el número donde dice eso *La Reforma* es del día 19 de Febrero y en el que lo publicó *El Farol* perteneciente al 12 del mismo mes.

Por consiguiente, alguno pudiera dudar de cómo había escrito el autor del artículo, en vista de que la primera publicación del mismo trae como nosotros copiamos.

EL AVISADOR no duda que fué una errata de imprenta y por eso rectifica; aunque el Sr. Vizconde nos dá motivos poderosos para dudar, puesto que en la carta que tenemos á la vista nos ha puesto, en vez de *yerro* un *hierro* como un demonio, capaz de hacer caer de espaldas al más valiente, y con razón pudiéramos aplicarle lo de: «*el que hace un cesto*», etc.

Una cosa sacamos en limpio después de todo; á saber: que la imprenta del *Farol* está—lo mismo que su redacción—á la treinta y una; porque han de saber nuestros amigos que, al decir de Judas, también el famoso *quis vel quid* es un *hierro*—como dice el señor Vizconde—de imprenta.

¿Qué le haremos! Esto confirma aquel proverbio que dice: «El último mono siempre se ahoga,» siendo el cajista en esta ocasión el mono que hay necesidad de echar al agua.

Bien sabemos que son muy fáciles las erratas de imprenta y que muchas veces ponen los cajistas una letra por otra ó suprimen las que hacen falta.

Pero ni es tan frecuente ni tan fácil añadir las que no existen en el original, como la *d* del *quid*, que salió sin duda de los puntos de la pluma de Judas, á guisa de cuerno de Becerro; sin que valga lo alegado por el idem respecto al diccionario y la gramática, que dice tener á mano. A mano tiene otras muchas cosas y no se aprovecha de ellas, porque su ignorancia supina, en todo lo que no pertenezca á cuadra, no le permite buscar lo que el mismo ignora que no sabe. ¿Pueden explicarse de otra suerte sus estúpidas críticas?

Ya que hemos rectificado las *insignes razones* del Sr. Vizconde, y no habíamos entrado en el fondo del asunto tratado, suponiendo al firmante V. T. de Albarragena algún pelafustan de los varios que redactan el *Farol*, esperamos ahora que él rectifique, como caballero, lo que en el aquel párrafo dice de la Inquisición. Para facilitárselo hemos enviado á la redacción de *Las Antorchas* un ejemplar de nuestro exámen crítico acerca de la Inquisición.

En él verá que el Tribunal de la fé, ni martirizó insignes varones, ni los sacrificó, ni hizo daño alguno, sino mucho bien á la patria española.

¿Rectificará el Sr. Vizconde? Estaremos á la mira y, si no lo hace, lo trataremos como á *Las Antorchas*.

Como curiosidad y para que vean nuestros amigos el teje-maneje que traen los masones de por acá, publicamos el siguiente documento, que hace algún tiempo tenemos en nuestro poder.

Sentimos carecer de espacio para comentarlo y reírnos un rato por cuenta de los tres puntos, pero suplirán nuestros lectores, haciéndolo cada cual á su gusto.



Hé aquí el documento:

AL.: G.: D.: G.: A.: D.: V.:

Contestación que dá el H. . . que suscribe á las preguntas comprendidas en el cuestionario circular por el Gr. . . Maest. . . adjunto, Gr. . . Maest. . . interino de la Mas. . . Simb. . . Española.

1.<sup>a</sup>—Indudablemente: la Mas. . . representa una familia en todo el Orbe y debe vivir en la más completa armonía. Persiguiendo un solo fin, representa unidad de principios y unidad de procedimientos; de donde la unidad constitutiva imperiosamente se impone para reconstituir, sin escisiones ni discrepancias, la gran familia Mas. . . universal. Solo cuando resulten estériles tan laudables propósitos, debemos resignarnos á la unión del mayor número de Logias no debiendo desmayar en los medios de conseguir tan feliz, importante y trascendental éxito.

2.<sup>a</sup>—Con tal de obtener la completa unión de toda la Mas. . . española dispersa hoy, bien pudiera transigirse, sacrificando algunos particulares más ó menos importantes de nuestros estatutos, siempre que el sacrificio no afecte á los dogmas fundamentales de la Or. . .

3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup>—Creo que para obviar dificultades en la proyectada unión, debe ésta plantearse, discutirla y ultimarla por los respectivos Gr. . . Com. . . y Gr. . . Maest. . . debiendo estar y pasar por estos acuerdos y en justas obediencias todas las Log. . . de los distintos Vor. . . La asamblea de los representantes autorizados de todas las Log. . . produciría interminables discusiones y hasta podría comprometer, dado el gran número de asistentes, el éxito de los esfuerzos de nuestro G. . . Maest. . .

5.<sup>a</sup>—En el inesperado caso de que fracasen las tentativas de unión que anhela la inmensa mayoría de los Mas. . . españoles, es de reconocida importancia y utilidad la confederación de todos los Oor. . . debiendo entrar en esta casa con el Gr. . . Or. . . de España á que pertenecemos, no tan solo el Gr. . . O. . . nacional y la Gr. Log. . . independiente, sino la fracción disidente que acudilla el señor Rojo Arias.

Traz. . . en lugar oculto á las miradas prof. . . en este Vall. . . de Freg. . . á 24 de Diciembre de 1887 (e. . . V. . .).

Pelayo gr. . . 9.<sup>o</sup>

O'Donnell gr. . . 3.<sup>o</sup>

Servet gr. . . 3.<sup>o</sup>

Extractamos de una extensa carta, que nos ha dirigido desde Zalamea el Sr. D. Francisco Cano Leal, las siguientes noticias, no siéndonos posible insertar dicha comunicación por los cortos límites de nuestro semanario.

“El día del Dulce Nombre de Jesús se celebró en aquella villa una solemnisima función en obsequio de la milagrosa imagen del Santísimo Cristo de la Quinta Angustia, costeada por la nueva Hermandad de Jesús Nazareno, que ya consta de 232 asociados, asistiendo á estos religiosos actos casi toda la población, no sin haberse preparado y purificado antes un gran número de fieles con los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía. Hubo procesión para trasladar á su capilla la veneranda efigie, en la que tomaron parte las Hijas de María inmaculada, las señoras de las Conferencias de San Vicente, las de las Hermandades del Sagrado Corazón y Santa Teresa, y los llamados alabarderos; terminando á la noche con una velada, en la que se rezó el Santo Rosario y pronunciaron muy buenos discursos un jóven apreciable por sus talentos y pureza de doctrina, los Sres. Sacerdotes D. Lorenzo Timon y D. Julian Urbino, así como el señor Presidente D. Antonio Tamayo.”

Según nos dice el comunicante, se ha creado hace tres años aquella Cofradía para dar mayor culto al Señor, refrenar los feos vicios de la embriaguez y la blasfemia, y moralizar en lo posible al pueblo.

Felicitemos cordialisimamente al Párroco, Clero y demás católicos de Zalamea por tan útil y benéfica asociación, pidiendo á Dios que proteja á todos en esta religiosa y salvadora tarea.

## VARAPALOS.

### LA IMPÚDICA PUTIFAR.

A buen seguro que nuestros lectores no se han olvidado de la *Impúdica Putifar* con más

barbas que un sargento de hulanos, descubrimiento célebre de un cola-borrador del *Interfecto*.

La hilaridad que produjo en nosotras tan admirable invención, no solo duró entonces, sino que se repite cada vez que vemos escrito en *mandiles* el nombre del inventor, que sin duda habrá reclamado la patente.

Instintivamente y sin poderlo remediar exclamamos ¡ya está aquí *Putifar*! ¡otra vez la impúdica *Putifar*!

Durante una buena temporada, el autor de la *Putifar* se calló, acaso para escuchar con más atención las risotadas producidas por su erudición histórica; pero después ha vuelto á *putifear* y hoy tenemos que reirnos otra vez de sus espantables y piramidales lucubraciones.

El héroe se llama, por si alguien lo ha olvidado, *Dámaso Santa María de Llera*; el cual *Dámaso* en un artículo que rotula *Firmes*, despótica del modo siguiente:

“El hombre es una débil máquina movida por la potente caldera de vapor que lleva en la cabeza.”

No debe ser poco el vapor de D. *Dámaso*.

Como que nos parece tiene deshecha y evaporada la masa encefálica; supuesto lo cual, ya se comprende que su cráneo sea una pequeña caldera de vapor.

O un recipiente de gases desarrollados por la conversión de la materia blanda, que suelen tener los animales en aquel sitio de su organismo, en materia gaseosa y volátil. Continúe usted.

“La mujer tiene por motor dos calderas, cuya potencia no describo, porque hablo en serio y con muchísima formalidad.”

Vamos, según eso, la *impúdica Putifar* tendría tres calderas; dos correspondientes á la mujer; y una, por lo menos, al militar; porque ahora ya sabrá usted que *Putifar* era soldado.

El jefe de aquel que tira del *charrasco* al finalizar su artículo de usted.

Adelante y entre usted de lleno en materia para que veamos, si se ha enmendado, ó si continúa tan *Putifar* como antes.

Copiamos: «Y antes había dicho santo Tomás: «Dios es el único sér perfectamente liberal, porque solo él no obra por utilidad propia, sino á causa de su bondad.»

¡Pero D. *Dámaso*! digo; doña *Putifar*! ¿Es todo eso lo que produce el vapor de su cabeza?

Suelte usted la válvula y copie otro trocito de Santo Tomás, en que diga que Dios es perfectamente libre-pensador y republicano, para acabar de redondear su pensamiento, que queda incompleto con lo que nos ha dicho.

Bien se conoce, Sr. D. *Dámaso* de Llera, que usted es una débil máquina movida por el vapor de la cabeza.

¿Se le han subido también á usted los vapores estomacales á la parte superior?

¿Qué atrocidades sueltan estos *Putifares* cuando el vapor comprimido sale por cualquier resquicio de la caldera!

¡Santo Tomás apellidando á Dios liberal en el sentido moderno!

Claro está que eso solo puede decir el que convirtió al jefe del ejército egipcio en mujer; y no puede pasar sin correctivo, mucho menos hoy que celebra la Iglesia la festividad del Santo Doctor.

Basta de *Putifar* y reasumamos, como dice D. *Dámaso*.

Este es una máquina de vapor, y corre peligro de que el día menos pensado estalle; aunque para ese caso tuvo buen cuidado de prevenirse asegurando que “el hombre y la mujer, movidos por débiles organismos, no son responsables de su volubilidad.” Textual. ¡Si será liberal el mozo!

## PASATIEMPO.

Para *pasatiempo*, el que nos vá á ocupar en estas líneas.

Ocupación *teórica*, que *prácticamente* ocupó á otros.

En la noche del 26 del próximo pasado mes de Febrero, los federales estuvieron en sus. . . . *goces*.

Por supuesto, en cuanto hoy les es dado *goczar*.

Estuvieron *banqueteando*.

(Modernísima manera de regir, ó tratar, al menos, de regir la Pátria.)

El cual banquete se efectuó en el restaurant de Oriente.

Antes, digo mal, después, ¡esto es, esto!, después de la comida hubo. . .

¿Qué dirán ustedes que hubo?

¡Anda! ¡Anda. . . ! Ahora se quedan nuestros lectores con la *boca abierta* y *los ojos ponios*.

Vengan ustedes acá. Después de la comida hubo. . . ¿qué querían ustedes que hubiese sino discursos?

Y ahora, en pago á mis servicios, digan ustedes que ya lo sabían, sin que yo lo dijese.

Queda dicho que primero comieron, y que después hablaron.

¡Es claro. . . ! No sin ton ni son se dice tripas llevan piés!

Los discursos se pronunciaron con mucho calor.

¡Era de esperar que tal ocurriese después de comer y. . . . de lo otro!

Digo, y. . . . *de lo otro*, porque, ¡vaya! no faltaría el indispensable *champagne*.

Y si faltó, que lo dudo, diré, que el tal banquete no fué *auténtico*.

Después que por *equivocación* habló el señor Correa, y de que se negó á hablar el señor Maya, hizo uso de la palabra el señor Pi y Margall.

El verdadero, no aquél otro *falsificado* que desde las columnas de *La Locomotora*, de Bejar, lanzó una miserable calumnia sobre el Episcopado católico.

Por cierto, de paso sea dicho, que bien caro viene pagando el *pobrecito* su oficio de *hache*. . . Ya lleva recibidos treinta y tantos vapuleos, y ¡cuasi me dá lástima el ver con cuánta resignación los sufre y. . . . calla!

Así, pues, dejémosle (en este escrito ¿eh?) y vamos al federal banquete.

Quedamos en que habló el *Supremo Jefe* de los federales, es decir, de los federales que siguen al señor Pi y Margall.

Federación por aquí y por allí, por abajo y por arriba, por delante y por detrás, por derecha y por izquierda, y, en fin, por doquier que uno mire, no ve más que federación y más federación.

¡Pobre federación! Si las cosas se gastan nombrándolas, al igual que con el uso, estoy seguro, más aún, segurísimo, de que ya casi no podremos, ni aún para remedio, encontrar *dos cuartos de federación*.

Dejaré á un lado lo que dijera el señor Pi y Margall en el orden político, toda vez que no es política la misión de *EL AVISADOR*, y solo he de ocuparme en *una cierta cosa*, muy importante, por cierto, que dijo ese señor jefe de los federales.

¡*Una cierta cosa*, que nos dice lo que España puede esperar de la gobernación de los republicanos!

E incluimos á todos los republicanos, porque todos, todos piensan y sienten igual, en la materia que nos ocupa, que los federales.

Aún cuando, por así convenir á sus fines, mejor dicho, á sus medios para alcanzar el poder, disfracen sus intentos.

Los republicanos no son más que una de las especies del liberalismo.

Y Roma ha dicho: EL LIBERALISMO ES PECADO.

Dijo el señor Pi y Margall.

Queremos la moral, pero no la moral del Evangelio.

El señor Pi y Margall, en sus federales delirios, rechaza la moral cristiana.

Voy á coger el Evangelio, á abrirlo por cualquier parte, algunas veces, y copiar lo que allí se lea, para que veamos que es lo que rechaza el federal en cuestión.

Comienza la tarea.

“El adulterio es un crimen horrible, es el colmo de iniquidad (Job. XXXI, 11)—Escuchadme: alimentaos del bien, y vuestra alma se inundará de delicias. (Is LY, 2)—Toda la ley se encierra en este precepto: Amad al prójimo como á vosotros mismos (Galat V, 14)—Un hombre que posee bienes en este mundo, y que viendo á su hermano en la necesidad le cierra el corazón y sus entrañas, ¿cómo puede tener en sí el amor de Dios? (I, Joa. 17)—No hay nada más odioso que la avaricia (Ecclí. X. 9)—No pongais obstáculo ninguno al bien que otro se proponga hacer, y hacedlo vosotros mismos tanto como podais. (Prov. III, 27)—No calumniéis á vuestro prójimo, ni le incomodareis de ningún modo. Lev. XIX, 13)—Estas tres cosas, la fé, la esperanza y la caridad, permanecen; pero la caridad es la más excelente de las tres. (I. Corint, XIII, 13)—Purifiquémonos de todo aquello que puede manchar el cuerpo y el espíritu. (II Corit, VII, 1)—Arranca los cautivos á la muerte y los débiles al suplicio; ¡desgraciado



„de tí sinó lo haces. (Prov. XXIV, 11)—Feliz „aquel á quien su conciencia no condena aquello „que quiere hacer, (Rom. XIV, 22)—No digas á „tu amigo: vuelve, y mañana te daré, cuando „puedes darle al instante. (Prov. III, 28)—A las „mujeres de edad como á vuestras madres, y á „las jóvenes como á vuestras hermanas, con „una pureza perfecta. (I Tim. V, 2)—No devolvais á nadie mal por mal. Cuidad de practicar „el bien, no solo ante Dios, sino también ante los „hombres, (Rom. VIII, 17.)»

Y, por fin, señor Pi y Margall, ¿quién, sinó la moral del Evangelio, condena la cólera y la envidia, la injusticia y la calumnia, el robo y la audacia, la avaria y el orgullo, el odio y la adulación, la presunción y el egoísmo, la hipocresía y la mentira, la tiranía y el homicidio, la maldad, la ociosidad y demás vicios y males de que desgraciadamente el mundo no se vé libre?

¿Y quién sinó la moral del Evangelio, esa moral que no quieren los federales, prescribe, ordena á la humanidad el bien y la virtud, el amor y la misericordia, la caridad y la fraternidad, la fé y la esperanza, la libertad y la igualdad, la justicia y la verdad, la fidelidad y la modestia, la paciencia y la inocencia, y cuanto tiene por objeto la felicidad del humano linaje?

¡Nadie, nadie más que el Evangelio! ¡El solo, El únicamente!

Acaso el Sr. Pi y Margall, si llega á tener conocimiento de estas líneas, diga: „¡Bah! exclamaciones vanas de un fanático;„ y hemos de decirle:

Sr. Pi y Margall: escuche usted lo que dice Rousseau acerca del Evangelio, de ese Evangelio que usted y sus federales no quieren; sí, escuche usted y escuche usted bien á el filósofo ginebrino, á quien no podrá tachar de clerical, puesto que calzaba tantos puntos de impiedad como usted.

Dice en sus „Cartas de la Montaña,„:

„Este divino libro (El Evangelio) el más necesario á un cristiano y el más útil á todos, aun „para aquellos que no lo son, con solo meditarlo „basta imprimirse en el alma el amor más gran „de hácia su autor, y la voluntad de cumplir sus „preceptos. Jamás se ha expresado la más perfecta sabiduría en un lenguaje tan dulce, ni con „tanta energía y simplicidad: jamás se deja la „lectura de este precioso libro sin experimentar „alguna mejora que proviene de ella. Los libros de „los filósofos con toda su pompa ¡cuán pequeños „son al lado de aquél! ¿Puede creerse que un libro tan sábio y al mismo tiempo tan sublime, „sea obra de hombres, y que el que ha escrito „aquella maravillosa historia no sea más que „hombre?....„

Y, á este tenor sigue escribiendo Rousseau, y más abajo dice:

„Yo no sé por qué se quiere atribuir la bella „moral de nuestros libros á los progresos de la „filosofía: esta moral, sacada del Evangelio, era cristiana antes de ser filosófica.„

Y no termina allí el autor de las „Cartas de la Montaña,„ pues prosigue y dice:

(¡Preste, preste atención el Sr. Pi y Margall!)

„El Evangelio—dice,— pues, es solo, EN „CUANTO Á MORAR, siempre seguro, siempre „verdadero, siempre único y siempre semejante á sí mismo.„

Aunque tosca y pobrememente, creo que queda expuesta la moral del Evangelio, esa moral que no quieren los federales. Ahora bien; espero que éstos, los federales, nos digan qué moral puede haber, y cómo, dónde y cuándo, que sea contraria á la moral del Evangelio.

¡Veremos si lo hacen, que creo no lo harán, y como lo hacen.

Otra cosa dijo el Sr. Pi y Margall, pero es ya largo este pasatiempo, y en otro, si para ello tengo humor, prometo decir algo.

Sí; si tengo buen humor, pues esto es preciso para dar respuesta á las antireligiosas agudezas de los enemigos de la Iglesia Católica.

Y llevan por epígrafe „Pasatiempo,„ éste y otros escritos, porque verdaderamente de un pasatiempo me sirve.

No por necesidad de defender la verdad. El que ataca á ésta, le ocurre lo que aquel que quiere escupir al Cielo.

A. J. Baldó.

## SECCION LOCAL.

Vuelve Numa á la carga con sus disparatados mamarrachos. Esta vez se llaman lunares de la época. ¡Y qué lunares!

Numa es el mayor de todos los conocidos y posibles.

¡Blasfemo! ¡Imbécil!

Como que llama á Dios arlequin, y se entusiasma con las obras providenciales de la Naturaleza.

Y todo para contar las cosas de la vida, diciéndonos porquerías mil y traduciendo escenas, acaso de su vida privada, cambiando por supuesto los actores del drama.

¿Si será esta Piedad de ahora, aquella rubia de la sarta brillante?

Esta gente no sabe callar ni lo suyo.

¡Vaya unos escritores públicos!

Hemos recibido una Estadística de la prensa periódica y otra de los delitos y faltas cometidas en el año último.

Acompaña á estas estadísticas un atento B. L. M. del Sr. D. Castor Ibañez de Aldecoa, Director general de Seguridad.

Agradecemos la atención.

Probablemente habrá recibido también estas Estadísticas la Unión Católica, y ha procurado distraer sus ócios mestizos, barajando á su gusto los nombres y los colores de las publicaciones que le han venido en talante.

Cuando el diablo no tiene que hacer...

A nuestro humilde semanario lo coloca en el grupo integrista y casi en lugar preferente.

Nada diríamos de esta travesura de La Unión si no enseñase la oreja la prenda mestiza, al proponerse con sus gastadas y marrullerías, tirar una línea divisoria entre el integrismo y la idea puramente religiosa; siendo así que el uno supone la otra, y mutuamente se explican y completan.

EL AVISADOR es integrista, precisamente porque es católico, apostólico romano: católico sin pegotes, sin peros ni distingos. ¿Lo entiende La Unión?

¡Y ponerse ella entre las publicaciones puramente religiosas...!!

Sin duda La Unión ha leído aquel pensamiento que dice: Los atrevidos y desvergonzados son dueños de la mitad del mundo....

Pero ni por ese camino ha de co seguir más que embaucar á los tontos.

Ha principiado á publicarse El Diario de Bilbao, cuyos primeros números hemos recibido.

Agradecemos el saludo, y procuraremos sostener el cambio todo el tiempo posible.

También ha llegado á nuestra Redacción un ejemplar del discurso pronunciado por el Sr. Cánovas.

Muchas gracias.

El café cantante se ha disuelto como era de esperar: á farolazos.

Buena campaña ha sostenido en esta infeliz y huérfana población.

La campaña, de inmoralidad y cinismo.

La orfandad, de autoridades y celo.

¡Estamos bien!

Ha principiado á publicarse en esta capital, El Orden, periódico político independiente.

Está enferma de alguna gravedad, la piadosa señora doña Ramona García Marqués, viuda de Albarrán.

Rogamos á Dios el alivio de la enfermedad que aqueja á tan distinguida y caritativa señora.

## VARIEDADES.

### ¡Y QUE NO MARRA!

En el número 25 de EL AVISADOR, y copiándolo de valiente semanario El Centro, de Valencia, publicamos unas líneas con el mismo título con que encabezamos éstas.

Al cabo de los años mil, el papel libre-pensador, salió... como es en él inveterada costumbre, esto es, con un escrito en bárbaro.

Única y exclusiva manera de escribir que tienen los masones y libre-pensadores.

Para gloria y honra de su G... A... D... U...

Conocemos muy bien á El Centro, y suponía-

mos que no quedaría el papelucho del pienso libre sin su vapuleo.

Y, ¡claro!, nuestra suposición no era infundada.

Dice El Centro:

„Recordarán nuestros carísimos lectores, que hace unas cuantas semanas díjimos que los libre-pensadores habían recogido 100.000 firmas para el Mensaje que pensaban elevar á Humberto y 70.000 perros chicos.

Nos extrañamos y nos seguimos extrañando que el número de perros chicos no sea igual al de firmas, porque habíamos quedado conformes en que no había de haber «más monedas que firmas ni más firmas que monedas» ¿Dónde se han metido, pues, preguntábamos, las 30.000 monedas de á cinco céntimos que faltan?

Nadie nos contestó, y cuando no pensábamos ya en semejante cosa, recibimos bajo sobre un artículo de Las Dominicales, que ha tenido la dignación de enviarnos un queridísimo amigo nuestro. En Dicho artículo se desahoga á su modo el papelucho libre-pensador, y después de copiar el suelto publicado en El Centro la emprende contra su autor á quien llama «ser prostituido, calumniador, malvado» y no sabemos cuantas cosas más.

Desengáñese Las Dominicales. Estamos curados de espanto y no conseguirá nadie amilarnarnos con las palabras del diccionario libre-pensador ni con los de otro peor, si es que hay aún diccionarios peores del que para su uso particular emplean los defensores del libre-pienso.

Con la irrefragable lógica de los números pruébenos Las Dominicales que no son exactas vuestras cuentas, que nos hemos equivocado, que estamos en un error, y si nos convence, rectificaremos gustosos. Díganos cuantas firmas ha recogido y cuanto dinero han recaudado los libre-pensadores; ponga argumento á argumento, número á número, pruebas a pruebas, lógica á lógica, y déjese estar de majaderías que en sociedad andan divorciadas de la buena educación.

Veremos si Las Dominicales se atreve á decir y á probar todo cuanto dejamos consignado.

Después de esto, ¿qué hemos de decir nosotros? ¡Nada!

¡Algo podemos decir!

Cuando estas líneas escribimos, ya ha podido Las Dominicales dar respuesta, y no lo ha hecho.

¡Acaso lo deje para más adelante!

¡Veremos!

Franco Claro.

## NOTICIAS GENERALES.

Los masones pretenden agravar la situación actual del Papa. Han comprado los terrenos próximos al Vaticano y han levantado construcciones ó edificios que sobrepujan en mucha altura á los muros de los jardines del Vaticano, de manera que es posible ver lo que ocurra y aun arrojar cualquier proyectil. De este modo se le espía continuamente y se estrecha más el círculo de su prisión.

¡Horrorosa catástrofe!

Un periódico de Pekin dice que 2000 Balsas de bambú cargadas de piedra destinada á la construcción de diques en el rio Amarillo, se han ido á pique, pereciendo ahogados tres mandarines y 4000 trabajadores chinos.

Tomamos de El Cruzado las siguientes peticiones, que agradecerán todos los tontos del libre-pensamiento.

Porque así los damos á conocer que es lo que ellos desean.

„Dice un periódico de Burgos que un sujeto muy conocido en aquella población por sus avanzadas ideas láicas, se comió hace días por apuesta, dos raciones bien colmaditas de paja y cebada.

Todo el que el seso se quiebre en profesar el laicismo, tarde ó pronto irá lo mismo á parar en el pesebre.

Por algo se lamentaba el otro día Las Dominicales de que Dios no hubiese hecho cuadrámanos á sus amigos.

Parece que se lo decía el corazón.

Ya se han colmado sus deseos.

Porque gran fortuna es, y de la justicia arcanos, que el que quiere cuatro manos, se encuentre con cuatro piés.



Comido de envidia ladra  
el que al laicismo eche lodo:  
¡Ya lo va llenando todo,  
señores, hasta la cuadra!

El señor Noherlesoon anuncia una borrasca ciclónica que empezará a pasar por la América Septentrional el 2 de Marzo corriente, atravesará el Atlántico con la dirección NO.—SO. al principio, y luego del SO. y al NO., teniendo su centro entre los paralelos 35 y 55, y su velocidad será la de temporal (114 kilómetros por hora.)

Llegará el martes 6 a Europa. España será invadida por dicho temporal, también el día 6 dando por resultado un tiempo borrascoso, con vientos duros, principalmente de los rumbos N. O. y S. O. y lluvias, alternando con granizadas propias de la primavera. Son probables también nieves, pero no en alarmante cantidad.

El núcleo de la borrasca estará comprendido entre los días 9 al 12, y su duración, con carácter general, alcanzará hasta el 15.

Ha sido denunciado el excelente campeón de la buena causa, *Lo Crit de la Patria*, por el crimen de rogar por algunos valientes difuntos.

Pues señor, ya no podemos orar por quien se nos antoje, aunque sea por un amigo.

Y eso en plena libertad.

¡Vaya! que algunas gentes son tan asustadizas que tienen miedo hasta de los muertos.

Deseamos a nuestro buen amigo y compañero en la prensa, la absolución de su... piedad para con los difuntos.

La Exposición Vaticana atrae cada día mayor número de visitantes. Los diputados italianos, los generales y grandes personajes de la Corte, han acudido en masa. El espectáculo de la generosidad de los católicos ha impresionado vivamente a sus adversarios.

En estos últimos días, Menotti Garibaldi, fué a la Exposición con toda su familia, que quedó entusiasmada. Al llegar a la Cámara, dijo Menotti a sus amigos en alta voz:

«El Vaticano es un mundo; es más fuerte que nosotros.»

El Emperador de Austria ha concedido durante cinco años 2000 florines anuales para alimentar a los niños pobres que concurren a las escuelas de Viena.

Se ha celebrado el Concordato entre el Vaticano y la República del Ecuador.

La gran Logia del Perú ha dirigido a los diputados de aquella República un documento, en el cual se les ordena que confirmen la inícuo orden de expulsión de que ha sido víctima la ínclita Compañía de Jesús.

Los católicos de Méjico están sufriendo ruda persecución por parte de las autoridades masónicas. En la fiesta de Ntra. Sra. de Guadalupe, patrona de aquella República, fueron multados todos los católicos que para celebrar la festividad pusieron colgaduras en los balcones.

Píjense en este proceder de la masonería, los que se han empeñado en pintarla como una asociación benéfica.

¿Se llama todavía católico el Duque de Frias? Pues ahí tiene a sus ahijados de Méjico. Écheles un pelucón.

Y dígalos que son unos... bacines.

Como lo son todos los masones.

En los Estados-Unidos hay una ley vigente, que en uno de sus artículos prohíbe la blasfemia.

Esta ley se cumple sin distinción de clases; pues hace poco ha sido condenado a 20 duros de multa mister Clintock por haber jurado públicamente en una riña con uno de sus vecinos.

¡Qué falta hace la observancia de esa ley en este país!

El número de caballos de que pueden disponer los diversos Estados de Europa en tiempo de guerra, es el siguiente: Rusia, 21.570.000; Austria-Hungría, 3.500.000; Alemania, 3.350.000; Francia, 2.880.000 caballos y 300.000 mulas;

Inglaterra, dos millones 790.000; España, 680 mil caballos y 200.300.000 mulas; Suecia y Noruega, seiscientos cincuenta mil; Bélgica, trescientas ochenta y tres mil; Dinamarca, 316.000; Holanda, 120.000; Portugal, ochenta y ocho mil caballos y 50.000 mulas y caballos.

## SECCION RELIGIOSA.

8 Jueves.—Stos. Julián, Veremundo, Apolonio y Juan de Dios. Stas. Herenia y Felicitas.

9 Viernes.—Stos. Paciano, Cirilo y Metodio. Stas. Francisca Romana y Catalina de Bona. *Abstinencia de carne.*

10 Sábado.—Stos Meliton, Cipriano, Crescente y Macario. Sta. Berenice.

11 Domingo IV de Cuaresma.—Stos. Ramiro, Fermin, Eulogio y Constantino. Sta. Aurea. *Anima.*

12 Lunes.—Stos. Gregorio el Grande, Mamiliano y Teófanos. Sta. Sancha. *Luna nueva.*

13 Martes.—Stos. Rodrigo, Eldrado y Salomon. Stas Patricia y Modesta.

14 Miércoles.—Stos. Pedro, Afrodisio y Eutiquio. Stas. Matilde y Florentina.

Continúa el mes de S. José en la Iglesia de Trinitarias.

El viernes, al toque de Oraciones, ejercicios del *Via-crucis* en la Parroquia de la Purísima Concepción y en la Iglesia de Descalzas.

El sábado, a las cuatro de la tarde, se trasladará en solemne procesión, la Imágen del Patriarca San José, desde la Parroquia de Santa María la Real a la Santa Iglesia Catedral.

El domingo, a Oraciones, comenzará la solemne novena, predicando todas las noches el Rdo. P. D. Inocencio Heredero.

En la misma Iglesia Catedral, predicará en la función de la mañana el Sr. Magistral.

## ANUNCIOS.

### Venta de corcho.

Hasta el día 15 del próximo mes de Abril se admiten proposiciones para la venta del corcho procedente de la pela que se ha de efectuar en las dehesas pertenecientes al Condé del Montijo, según las condiciones que están de manifiesto en la casa administración de Villanueva del Fresno y en la oficina central sita en la Corte-Palacio de Liria-Princesa, núm. 10, bajo.

Se arrienda desde el 29 de Setiembre de 1888 a pasto y labor, con aprovechamiento del fruto de bellota, la dehesa de la Florida, término de esta capital; el pliego de condiciones puede verse calle de Arco-Aguero, núm. 21.

### LABORATORIO FARMACEUTICO DE DON PEDRO SORIANO.

57, SAN JUAN 57.

*Frente a la Iglesia de la Concepción (Gabrieles).*  
!!El mejor y más eficaz remedio contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!!—El autor de tan prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, a la vez de las maravillosas píldoras febrífugas contra tercianas y cuartanas.

Estas píldoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiración de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico más seguro de todos los descubiertos hasta hoy y de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un enérgico resolutorio de las inflamaciones del bazo.

Unico depósito en ¡Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano calle San Juan 57.

*Denticina infalible.*—La denticina de Soriano es la maravilla de los niños; con su uso a tiempo es muy difícil que perezcan éstos por graves que se encuentren. Extensas instrucciones acompañan al medicamento para que las madres puedan aplicarlo con suma facilidad.

Farmacia, calle de San Juan, 57.

*El tesoro del estómago.*—La especialidad que tenemos el honor de anunciar al público bajo este nombre, es la forma más enérgica al par que inocente, para combatir todas las afecciones del estómago sean o no dolorosas; las dispepsias gastralgias, acedias, vómitos, malas digestiones mal gusto de boca, etc., etc. cedan como por encanto a la benéfica acción de nuestro remedio.

Extensas instrucciones acompañan al medicamento.  
*Licor de breva.*—Preparado a toda concentración con el alquitrán superior de Noruega, por un medio espe-

cial de Soriano, y ya muy conocido por sus positivos y grandiosos resultados; frasco 1 peseta 50 céntimos.

Se vende la casa en que nació San Aton, calle del mismo nombre. Para tratar, calle Santo Domingo núm. 72 principal donde vive su dueño.

**EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ, AGRIMENSOR** y perito-tasador de tierras.—Agente de Banco Hipotecario de España, en las provincias de Badajoz y Cáceres.—Sepúlveda, 6, Badajoz.

Trabajos topográficos.—Medicines, tasaciones y división de fincas rústicas.—Colonias agrícolas.—Levantamiento y copia de planos.—Trabajos catastrales.—Planos especiales de términos municipales.—Amillaramientos, deslindes, amojonamientos.—Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies.—Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas, ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultados prácticos de verdadera exactitud.—Consultas referentes a la agrimensura y agronomía.

Noticias acerca de los prestamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas.—Gestión y realización de estas operaciones, adelantando los fondos necesarios para ello.—Instrucción de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan.—Fincas que se admiten como hipoteca, clase de estas y cuantía de los préstamos. Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan a cuenta del capital.—Reserva, actividad y economía.

**UTIL SOBREMNERA ES EL PRECIOSO** librito titulado *Officia votiva per annum*, del cual se han recibido varios ejemplares en nuestra Administración.

Contiene los rezos completos, con salmos, lecciones, etc.

Véndese a 2 pesetas ejemplar.



## CASIMIRO BARAINCA.

CIRUJANO DENTISTA DEL COLEGIO DE MADRID.

CONSULTA PERMANENTE y gratis todos los días menos los festivos.

Colocación de dientes y dentaduras artificiales que sirven para hablar y masticar perfectamente.

Se garantizan por su belleza y duración.

Especialista en la curación de las enfermedades de la boca por crónicas que sean.

Limpieza de dentaduras, empastes y extracción de dientes, muelas y raigones sin ninguna clase de riesgo.

Se vende elixir, polvos, opiatas y jabones dentríficos, y cepillos caontahona para la limpieza y conservación de la boca.

GRANADO, 15, PRINCIPAL.

RELOJERIA SUIZA Plaza de la CONSTITUCION núm. 7. Badajoz.



VICTOR REDONDO. Plaza de la CONSTITUCION núm. 7. Badajoz.

El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de ofrecer mayores ventajas a sus numerosos y constantes favorecedores, ha reformado el local instalando un taller en debida forma con máquinas y herramientas necesarias para cumplir con más brevedad al crecido trabajo que honra la casa.

Inmenso surtido en relojes de oro, plata, plaqué, acero y níquel, de varios caprichos, para bolsillo desde 10 pesetas.

Idem de pared y sobremesa, de diversas formas, desde 12 pesetas.

Infinidad de caprichos y formas en despertadores, desde 6 pesetas.

RELOJES DE TORRE garantizados por 6 años.

Cadenas, desde una peseta.

No comprar sin ver los precios de esta casa.

NOTA. Sigue la renombrada garantía en las ventas y composturas que se hacen.

## PETRÓLEO

Una caja con dos latas, para fuera de Badajoz, 76 reales.

En Badajoz, una lata, 50 rs.

ALMACEN DE FELIPE MESIA

STO. DOMINGO, 20, BADAJOZ.

Tip. *La Industria.*—Imp. de Uceda Hermanos.